

## UN MEMORIAL

Se ha hecho una costumbre nacional que cada ciudadano que por efecto de las crisis se ~~ha~~ obligado a renunciar a alguna comodidad o algún agrado de procedencia extranjera, se apresure a hacerlo presente a la Comisión de Control.

Si ésta, también por falta de recursos, no procede a otorgar de inmediato los dólares necesarios, el interesado recurre a la prensa, inicia una campaña periodística, reclama del control, amenaza con un paro general, protesta contra el Gobierno y da pruebas manifiestas de izquierdismo, hablando pestes del señor Izquierdo.

Todo esto está sancionado por la costumbre. Fiel a ella, presento a la Comisión de Control, el siguiente memorial sobre un asunto que me atañe personalmente:

Centro de Estudios de Literatura Chilena  
Pontificia Universidad Católica de Chile

"Honorable Comisión:

La Asociación de Fumadores en Pipa que aunque no está constituida legalmente, cuenta con numerosísimos adeptos a lo largo del territorio nacional, no ha podido menos de ver con justa alarma el alza del tabaco "de cachimba" que se expende en artísticos territos, cuyo precio ha subido de \$ 3.20 a \$ 7.80.

"Esta alza injustificada que, para colmo, coincide con la desvalorización de la moneda a la mitad, ha preocupado profundamente a los fumadores - economistas casi todos - que no acierto a explicarse por qué si la moneda vale menos, no vale menos el tabaco, siendo que éste es un producto que se hace humo con la misma facilidad que los billetes.

"Para no pensar mal del Gobierno y en especial de la Honorable Comisión de Control, - como lo haremos oportunamente, si ésta no se apresura a conceder los dólares que pedimos, - tenemos que suponer que se trata de una especulación desvergonzada de parte de los importadores.

"Nada más fácil que llegar a esta conclusión, basándose en la escasez de tabaco que se nota en plaza; porque si bien en épocas normales, la carencia de un artículo es signo de que no abunda en el mercado, en tiempo de crisis pasa lo contrario, ya que cuanto mayor es el stock retenido por los acaparadores, tanto más limitado es la existencia que se ofrece al público.

"Por la falta de tabaco puede, pues, la Honorable Comisión, calcular la abundancia de este artículo e imaginarse nuestra desesperación al no dar con los acaparadores, los cuales es muy probable que tampoco hayan logrado dar con el tabaco.

"Esto demostrará a la Honorable Comisión hasta qué punto el stock está escondido.

"En tales condiciones no nos queda otro recurso que solicitar se conceda a dichos honrados comerciantes la moneda extranjera necesaria para que puedan adquirir a un precio más razonable su mercadería.

"Demás está advertir que la difusión de un vicio seco, como el del tabaco, que no sólo complementa el del alcohol, ligado tan íntimamente a la vinicultura nacional, sino constituye, a la vez, una eficaz ayuda para la industria maderera, puesto que las cachimbas se podrían fabricar en el país.

Aunque no existe estadística oficial al respecto, puede calcularse en más de cinco mil el número de fumadores distraídos que pierden una pipa a la semana.

"Agregue la Comisión que los miembros de nuestra Asociación son particularmente amistosos y casi no hay onomástico en que no reciban cinco o seis pipas de regalo. Anéndase a estos sumandos ya crecidos, el número de cachimbas que se imutilizan o quedan fuera del comercio humano, ya sea porque la señora en un momento de impaciencia o en acto

de represalia contra su marido le arrojó todas las pipas a la calle, o porque éste sorprendió al mozo fumando en una de ellas, y podrá llegar a cifras siderales.

"No es, pues, exagerado asegurar que la industria cachimbera está llamada a la mayor prosperidad y que de ella depende en gran parte el porvenir de la zona sur del país.

"No se escaparán, por otra parte, a la Honorable Comisión de Control los gravísimos trastornos que la supresión de la cachimba podrá acarrear al arte y, en especial a la literatura.

"Es un hecho comprobado que lo que ha dado en llamarse creaciones de la imaginación no pasa de ser un sub-producto de la nicotina. Cuadros, esculturas, libros, y hasta simples artículos de diario, no son sino el resultado de la destilación del tabaco en el pequeño alambique de la pipa.

Canto de Estudio de J. J. Gutiérrez Chiuco  
De la materia prima destilada depende la producción. El tabaco francés produce "esprit"; el inglés "humour" y el chileno estornudos.

"Este memorial, como puede observarlo la Honorable Comisión, está escrito con tabaco nacional.

"Un país puede prescindir de ciertas comodidades materiales; pero no del alimento espiritual.

"Hasta ahora el Control se ha preocupado de dar fondos para algunos artículos superfluos, como el azúcar el café y la bencina.

"Toda el azúcar del mundo no bastaría a endulzar las amarguras de un fumador sin tabaco. El café altera los nervios, y su efecto de hacer perder el sueño puede obtenerse con ventaja suscribiendo un pagaré o una letra de cambio. En cuanto a la bencina, no tiene la menor utilidad. Nada se saca con andar ligero cuando no hay nada que hacer.

"La situación actual requiere conformidad, resignación, paciencia, y es sólo el tabaco puede darlo.

"No es nuestro ánimo crear dificultades al Gobierno; pero un deber

de patriotismo nos obliga a señalar a las autoridades el peligro de dejar a muchos miles de fumadores sin trabajo, en los precisos momentos en que su única actividad se reduce a echar humo y que no tienen otra cosa que llevar a la boca que la pipa.

"La Comisión de Control tiene en su mano el medio de evitar tan lamentable cesantía, lo que es mil veces peor, que todos esos ciudadanos, apremiados por la necesidad, carguen sus pipas con tabaco nacional, lleguen hasta la Moneda y produzcan en torno del Gobierno un ambiente intolerable.

"No dudamos, por lo tanto, que la Honorable Comisión se dignará prestar oído a nuestras justas peticiones"

